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INFORMACIÓN DEL CONGRESO 

 
Crecen padecimientos mentales y Estado no tiene dónde atenderlos 
https://www.contramuro.com/crecen-padecimientos-mentales-y-estado-no-tiene-donde-
atenderlos/ 
En Michoacán los padecimientos mentales entre la población crecen, pese a ello el Estado 
no tiene un centro en donde se pueda atenderlos integralmente. “La salud mental, es el 
estado de bienestar que una persona experimenta como resultado de su buen 
funcionamiento en los aspectos cognoscitivos, afectivos, conductuales”, refiere la 
legisladora Mónica Valdez Pulido quien permanece sentada a la espera de que las 
comisiones legislativas dictaminen una iniciativa que promovió en la materia desde el 2021. 
La depresión es uno de los trastornos más comunes relacionados a la salud mental, durante 
los primeros nueve meses del año pasado, la Secretaría de Salud del Estado reportaba 
haber atendido más de un nuevo paciente al día por depresión o ansiedad, y en promedio 
más de cinco diarios ya con antecedentes. 
 
Este mes, resultados de auditoría al Congreso tras desequilibrio en gasto  
https://www.quadratin.com.mx/politica/este-mes-resultados-de-auditoria-al-congreso-tras-
desequilibrio-en-gasto/ 
En el transcurso de este mes se darán a conocer los resultados de la auditoría al gasto del 
Congreso del Estado que realizó la Contraloría Interna, luego del desequilibrio presupuestal 
que ocasionó la contratación de personal en exceso. El coordinador de los diputados del 
Partido Revolucionario Institucional, Jesús Hernández, dijo que el contralor interno, Alberto 
Chávez, hizo el compromiso de entregar los resultados este mes e incluso se le autorizó la 
contratación de personal especializado externo. Señaló que el Contralor conoce bien la 
situación financiera ya que antes de ocupar el cargo era el secretario de Administración y 
Finanzas, aunque rechazó que precisamente por eso tenga un conflicto de interés.  
 
Brenda Fraga, sin denuncias en su contra tras salida de Gabriela Cázares del 
Congreso 
https://mimorelia.com/noticias/politica/brenda-fraga-sin-denuncias-en-su-contra-tras-
salida-de-gabriela-c%C3%A1zares-del-congreso 
La diputada local Brenda Fraga Gutiérrez aún es notificada por ninguna autoridad sobre 
alguna denuncia interpuesta en su contra, tal como lo adelantó Gabriela Cázares 
Blanco tras su salida del Congreso de Michoacán. Lo anterior, ante las acusaciones de 
Cázares sobre un ingreso incompleto como diputada y que denunció ante los medios de 
comunicación cuando se dio a conocer el regreso de Fraga a la LXXV Legislatura. Al 
respecto, Fraga Gutiérrez mencionó que no ha habido reuniones con su suplente, ni 
tampoco notificaciones sobre denuncias. 
 
Incumplió Congreso su propio mandato presupuestal sobre ASM 
https://www.contramuro.com/incumplio-congreso-su-propio-mandato-presupuestal-sobre-
asm/ 
El Congreso del Estado incumplió su propio mandato presupuestal sobre la Auditoría 
Superior de Michoacán durante la primera quincena de enero, al destinar sólo cuatro 
millones de los 12 millones de pesos que debían ser suministrados al órgano fiscalizador. 
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Cabe recordar que la Cámara determinó suprimir la autonomía financiera de la Auditoría, 
esto al retirarla como una unidad programática independiente dentro del Presupuesto de 
Egresos del Estado para el ejercicio fiscal 2023, con lo que los diputados buscan retomar 
el control del dinero y los espacios dentro del órgano fiscalizador. 
 
Boletines: 
 
75 Legislatura, aliada de la justicia en Michoacán: Julieta García Zepeda 
La 75 Legislatura de Michoacán aplaudió el fortalecimiento del Poder Judicial que estrenó 
hoy más y nuevas instalaciones en el municipio de Uruapan. Ahí, la diputada Julieta García 
Zepeda, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, reiteró el compromiso 
de las y los integrantes del Poder Legislativo que “siempre seremos grandes aliados de la 
justicia en Michoacán”. 
 
Congreso de Michoacán y CEDH colocarán buzón naranja para atender violencia de 
género; informa Eréndira Isauro 
Tras el exhorto presentado ante el Pleno del Congreso del Estado de Michoacán, por la 
diputada Eréndira Isauro Hernández, para que en organismos autónomos, dependencias 
estatales, instituciones educativas y ayuntamientos se instale el buzón naranja, se ha 
logrado que el Poder Legislativo y la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) 
inicien los trabajos para colocar el suyo. De acuerdo con la diputada local por el Distrito 05 
de Paracho, el buzón naranja es un espacio donde las mujeres pueden alzar la voz de 
manera anónima por las acciones de algunos servidores públicos en materia de violencia 
de género. 
 
Amplía 75 Legislatura la convocatoria del Primer Parlamento de Mujeres en 
Michoacán 
La 75 Legislatura de Michoacán anunció la ampliación de la convocatoria del Primer 
Parlamento de Mujeres de Michoacán, a realizarse en la capital michoacana. El objetivo es 
ampliar la participación de aspirantes a integrar este primer parlamento, por lo que el Comité 
Organizador acordó extender la convocatoria hasta el día viernes 27 de enero a las 23:59 
horas. 
 
Informar más y mejor a los michoacanos, compromiso de la 75 Legislatura: Daniela 
de los Santos 
La 75 Legislatura de Michoacán refrendó su compromiso de informar más y mejor a los 
michoacanos, sobre la Agenda que proyecta el Congreso del Estado para el 2023. A través 
del Comité de Comunicación Social, en reunión de trabajo, las y los diputados atendieron 
diversos temas relacionados con la política informativa. 
 
En Michoacán no existe plan realizable para llegada de oficinas centrales del IMSS: 
Guadalupe Díaz 
En Michoacán no existe un plan realizable para la llegada de las oficinas centrales del IMSS 
a Morelia, ni el gobierno federal ha evidenciado interés real para que esto ocurra, apuntó la 
diputada Guadalupe Díaz Chagolla, presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obra 
Pública y Vivienda de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La también integrante 
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, consideró preocupante 
que la mentira sea la ruta sistemática seguida por las autoridades en turno para hablar de 
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la descentralización de las oficinas del IMSS, cuando es claro que es un proyecto que nunca 
va a suceder. 
 
Importante también trabajar para disminuir los feminicidios en Michoacán: 
Hernández Peña 
“Aunque algunas cosas van muy bien en los temas de seguridad y justicia como la 
disminución de los delitos de alto impacto y los homicidios dolosos de acuerdo a lo 
anunciado por el gobierno estatal, es importante también seguir trabajando más fuerte para 
disminuir los feminicidios en Michoacán”. Así lo mencionó el diputado local del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Jesús Hernández Peña, para hacer un llamado a poner 
todo el empeño y no bajar la guardia ante los hechos de violencia que se presentan en la 
geografía del estado que lastiman, laceran e incluso quitan la vida a las y los michoacanos, 
específicamente la de las mujeres. 
 
Invita Reyes Galindo a gobiernos federal y estatal a implementar esquema industrial 
similar a “ElevaPark” en la Tierra Caliente 
El coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), Reyes Galindo 
Pedraza, hizo un llamado al gobierno estatal para que se considere la implementación de 
un esquema de desarrollo industrial enfocado al sector campesino en la Tierra Caliente, 
similar al proyecto denominado ElevaPark que se instalará en las cercanías de Tarímbaro. 
Tras haber acompañado al gobernador michoacano, Alfredo Ramírez Bedolla, al presidente 
municipal de Tarímbaro, Bladimir González y a empresarios michoacanos, a la presentación 
de esta iniciativa que busca convertir a la nuevo polo industrial de México, el legislador 
petista destacó la amplia producción agrícola, ganadera y pesquera que hay en los 
municipios del Distrito 22 que él representa, que además se distinguen por la alta calidad 
de los productos que ahí se generan y por ello mencionó deberán ser aprovechados 
ampliamente. 
 
Inclusión social es crucial para el desarrollo y la prevención de la pobreza: Guadalupe 
Díaz 
La inclusión social es crucial para el desarrollo y la prevención de la pobreza, por lo que 
debe existir una apuesta permanente sobre ella, apuntó la diputada Guadalupe Díaz 
Chagolla, integrante de la Comisión de Protección a la Niñez y la Adolescencia en la LXXV 
Legislatura del Congreso del Estado. La también integrante del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática recordó que tanto la pobreza como el desarrollo 
tienen un carácter multidimensional, de manera que su atención debe tener un enfoque 
amplio e integrado. 
 
Necesario combatir el alza del consumo de alcohol en mujeres: Mónica Valdez 
En México se hace necesario instrumentar políticas públicas de profundo calado para 
combatir el alza del consumo de alcohol en mujeres, apuntó la diputada Mónica Valdez 
Pulido, integrante de la Comisión de Desarrollo Integral de la Familia de la LXXV Legislatura 
del Congreso del Estado. La diputada por el Distrito de Zacapu destacó que es importante 
profundizar la reflexión y el análisis, acerca de cómo el consumo de alcohol ha venido 
ganando camino entre las mujeres. 
 
Urgente que México camine en una ruta de reencuentro y reconciliación: Víctor 
Manríquez 
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Es urgente que México camine en una ruta de reencuentro y reconciliación, en donde se 
trabaje para subsanar las divisiones que se han generaron en los últimos cuatro años, 
apuntó el diputado Víctor Manríquez González, coordinador del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. El 
legislador informó que, ante la incapacidad demostrada a lo largo de los últimos años desde 
el Ejecutivo Federal, que ha usado la polarización como herramienta para la división y el 
encono, es necesario sumar esfuerzos para contrarrestar tal apuesta y devolver a México 
la unidad que históricamente lo ha caracterizado para salir adelante. 
 
Necesaria una ejecución efectiva de planes de protección civil: Gloria Tapia 
Es necesaria una ejecución efectiva de planes de protección civil en el estado, a fin de 
garantizar una respuesta precisa a la población en caso de contingencias, apuntó la 
diputada Gloria Tapia Reyes, presidenta de la Comisión de Fortalecimiento Municipal y 
Límites Territoriales de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada por el 
Distrito de Zitácuaro recordó que dichos planes constituyen el instrumento organizativo 
general, mediante los cuales se ordena la respuesta a situaciones de grave riesgo colectivo, 
emergencia, catástrofe o calamidad pública. 
 
Accesibilidad es un gran reto en materia de derechos de las personas con 
discapacidad: Víctor Zurita 
La accesibilidad es un gran reto para el Estado Mexicano en materia de derechos de las 
personas con discapacidad, recalcó el diputado Víctor Zurita Ortiz, presidente de la 
Comisión Especial para la Atención a Personas con Discapacidad en la LXXV Legislatura 
del Congreso del Estado. El diputado integrante del Grupo Parlamentario de Morena 
lamentó que hoy día la mayoría de los espacios públicos y privados no son accesibles, pero 
no se destinan recursos suficientes para modificarlos. 
 
En el ejercicio de la responsabilidad pública, mujeres saben dar respuesta: Julieta 
Gallardo 
En el ejercicio de la responsabilidad pública las mujeres saben dar respuesta y son gestoras 
efectivas, recalcó Julieta Gallardo Mora, diputada por el Distrito de Puruándiro en la LXXV 
Legislatura del Congreso del Estado. En compañía de Mary Muñoz Ledo, presidenta 
municipal de Villa Jiménez, la legisladora continúo la entrega de apoyos dentro del 
programa Cobijando con el Alma, en donde con el apoyo del ayuntamiento se entregaron 
cobijas y colchonetas a 400 personas para que hagan frente a la temporada invernal. 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Surge la primera comunidad autónoma otomí 
https://revolucion.news/surge-la-primera-comunidad-autonoma-otomi/ 
Mediante un comunicado, el Consejo Supremo Indígena de Michoacán #CSIM, informó que 
en la comunidad otomí de San Matías el Grande del Municipio de Hidalgo, se llevó a cabo 
el día de hoy la consulta vinculatoria, organizada por el Instituto Electoral de Michoacán 
(IEM) para que determinaran si desean autogobernarse y ser autónomos. La comunidad 
otomí de San Matías el Grande, ancestralmente llamada Cataracua, pertenece al Municipio 
de Hidalgo, es una comunidad artesanal, conocida como “pueblo de los alfareros”, que se 
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encuentra presente en la región desde tiempos prehispánicos, y hoy por hoy, es un lugar 
donde sus habitantes han conseguido su autogobierno. 
 
Protestan en CDMX por desaparición de activistas en Aquila 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/municipios/protestan-en-cdmx-por-desaparicion-
de-activistas-en-aquila-9505053.html 
Se ha cumplido una semana desde que en el municipio de Aquila desaparecieron los 
activistas Antonio Díaz Valencia y Ricardo Lagunes Gasca, por lo que diversos colectivos 
se reunieron en la Ciudad de México para organizar una protesta pacífica. El punto de 
reunión fue la Glorieta de las y los Desaparecidos, donde decenas de personas han llegado 
para exigir que les localicen con vida. Entre otras organizaciones, participan la Red TDT 
(Todos los Derechos para Todas y Todas), H.I.J.O.S. México, CDH Fray Matías y Centro 
ProDH. Además, trascendió que trabajadores de la minera Ternium realizaron un paro de 
labores desde ayer sábado, como una medida de presión para que aparezcan sus 
compañeros. 
 
Jesús Reyna García crea su partido político 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/jesus-reyna-garcia-crea-su-partido-politico-
9506657.html 
https://www.contramuro.com/surge-mas-michoacan-nuevo-partido-politico/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/muchos-creyeron-que-me-acabaron-reyna-en-
nacimiento-de-su-nuevo-partido/ 
El exgobernador interino estatal, Jesús Reyna García, informó que su partido político Más 
Michoacán está punto de recibir su registro. A través de un comunicado, el exmandatario 
explicó que se realizó la asamblea constitutiva estatal en donde de los 86 representantes 
municipales, 72 se registraron ante autoridades electorales como delegados y 14 quedaron 
pendientes. El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) avaló la orgnización interna del 
proyecto por lo que procedió con el registro. 
 
Destaca PT que impulsará trabajo territorial durante el 2023 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/destaca-pt-que-impulsara-trabajo-territorial-
durante-el-2023.htm 
El diputado local, Reyes Galindo Pedraza, dio a conocer que en el presente año se proyecta 
que el Partido del Trabajo, del que forma parte como representante en el poder legislativo, 
impulsará actividades territoriales en la entidad, a fin de continuar con la verdadera 
transformación en Michoacán. “Tenemos la oportunidad de seguir con el cambio que se 
requiere en el país y en la entidad, por ello hago una invitación a las y los michoacanos a 
sumarse al lado correcto de la historia, dónde sí se trabaja por convicción, para los que más 
nos necesitan”, expuso el coordinador parlamentario del PT. 
 
Sostiene PVEM primera reunión con Morena para alianza, rumbo al 2024 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/sostiene-pvem-primera-reunion-con-
morena-para-alianza-rumbo-al-2024/ 
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Morena, sostuvieron un primer encuentro 
formal con miras a la alianza en el proceso electoral 2024, informó el líder estatal de esta 
fuerza política y diputado local, Ernesto Núñez Aguilar. En entrevista, confirmó que pronto 
tendrán encuentro con los integrantes del Partido del Trabajo: «nos estaremos juntando en 
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unos 15 días los tres partidos políticos para ir viendo cómo se van a generar los primeros 
ejercicios y tablas de productividad de alta, media y baja densidad», subrayó. 
 
PAN Morelia no descarta alianzas para elecciones del 2024 
https://mimorelia.com/noticias/politica/pan-morelia-no-descarta-alianzas-para-elecciones-
del-2024 
En palabras de la presidenta del Comité Directivo Municipal del Partido Acción Nacional 
(PAN) Morelia, Aide Romero y del secretario general Benjamín Farfán Reyes, el partido 
está consolidado y fuerte para las elecciones del 2024, sin embargo, no descartan 
alianzas que puedan llegar a construir un proyecto social para la ciudad capitalina. En rueda 
de prensa, Farfán Reyes sostuvo que el actual edil de Morelia es la persona que tiene los 
mejores números y la mayor aceptación por parte de la ciudadanía. 
 
Tras boicot a la consulta por autonomía, San Francisco Uricho sigue sin fecha para 
decidir 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/pueblos-originarios/tras-boicot-a-la-
consulta-por-autonomia-san-francisco-uricho-sigue-sin-fecha-para-decidir/ 
Tras el boicot a la consulta para determinar o no la autonomía del pueblo de San Francisco 
Uricho, al llegar a la población ahora se percibe cierta calma, sin embargo, los 
señalamientos en contra de funcionarios municipales de ejercer la violencia para no realizar 
la consulta continúan: “están las evidencias, ahí se muestra quienes son y que trabajan 
para el ayuntamiento”, comentó el jefe de tenencia, José Ulises Vargas, añadió, que confía 
en las instituciones para destrabar el conflicto, si bien no hay fecha tentativa para una nueva 
consulta. Es de recordar que el pasado domingo, previo a realizar la consulta por el Instituto 
Electoral de Michoacán (IEM), llegaron algunos pobladores del lugar para frenar dicha 
actividad con agresiones verbales, empezaron a aventar sillas, a quemar lonas y tirar 
mesas, por lo cual el personal del IEM se retiró. 
 
Si Alfonso Martínez quiere reelección lo vamos a apoyar: PAN Morelia 
https://mimorelia.com/noticias/politica/si-alfonso-mart%C3%ADnez-quiere-
reelecci%C3%B3n-lo-vamos-a-apoyar-pan-morelia 
Al aclarar que el presidente municipal no ha compartido su postura respecto a una 
posible reelección para el 2024, el Comité Directivo Municipal (CDM) del Partido Acción 
Nacional (PAN), afirmó que de aceptar, le brindarían completo apoyo a Martínez Alcázar 
para las próximas elecciones. En rueda de prensa, el secretario general de CDM, Benjamín 
Farfán Reyes aseguró que los números respecto al favoritismo de Martínez Alcázar hablan 
por si mismos, pues afirmó que todas las encuestas lo posicionan como uno de los mejores 
munícipes del Estado. 
 
Promete PRD vigilar con lupa inversión en infraestructura por parte del Gobierno del 
Estado 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/politica/141469-promete-prd-vigilar-con-
lupa-inversion-en-infraestructura-por-parte-del-gobierno-del-estado.html 
El coordinador de la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
en el congreso local, Víctor Manríquez González, aseguró que, en el aurinegro, estarán 
vigilantes de que el presupuesto destinado a obra pública sea aplicado por el gobierno del 
Estado. Y es que, aseguró que, una de las instituciones más perezosas durante el 2022, 
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fue la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) y lamentó la serie de obras 
inconclusas que presentan severos rezagos en el avance de su construcción. 
 
Busca PRD Michoacán recuperar 400 mil votos en elecciones de 2024 
 https://www.quadratin.com.mx/politica/busca-prd-michoacan-recuperar-400-mil-votos-en-
elecciones-de-2024/ 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) buscará obtener al menos 400 mil votos en 
las elecciones de 2024, en Michoacán. En entrevista con Quadratín, el presidente estatal 
del PRD, Octavio Ocampo Córdova, recordó que en la elección de 2021 su partido perdió 
400 mil votos, que buscarán recuperar. “Perdimos votación en 2021 por muchas razones, 
se perdió confianza, se tomaron decisiones muy a la ligera, incluidas algunas como cederle 
muchas posiciones al PRI”, dijo.  
 
No me quita el sueño ser candidato a senador en 2024: Guillermo Valencia  
https://www.quadratin.com.mx/politica/no-me-quita-el-sueno-ser-candidato-a-senador-en-
2024-guillermo-valencia/ 
Aunque no descartó postularse como candidato a senador en las elecciones de 2024, el 
presidente del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, se dijo concentrado en la 
responsabilidad que tiene actualmente, por lo que subrayó que buscar algún cargo de 
elección popular es algo que no le quita el sueño. “No me quita el sueño algún puesto de 
elección popular, porque ser presidente del Comité Directivo Estatal del PRI implica estar 
concentrado en todo y no solamente en un municipio o distrito”, dijo, al señalar que todavía 
está muy lejos el proceso electoral.   
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Celebra Ramírez Bedolla histórica aprobación del primer reglamento municipal de 
autogobierno 
https://metapolitica.news/2023/01/22/celebra-ramirez-bedolla-historica-aprobacion-del-
primer-reglamento-municipal-de-autogobierno/ 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla celebró que en Michoacán, avance el respeto y 
reconocimiento a los derechos de autonomía, autogobierno y administración directa de los 
recursos públicos de las comunidades indígenas, luego de que el Cabildo de 
Tangamandapio aprobara el reglamento municipal en materia de autogobierno. “Se hace 
historia en favor de las comunidades, Tangamandapio dio un paso más al autogobierno, 
votó a favor de la iniciativa que presentaron los consejos comunales de La Cantera y 
Tarecuato y da gusto saber que cada vez se armonizan los ayuntamientos y autogobiernos, 
así se debe trabajar, si se logra esta armonía, el desarrollo y paz será el sello que distinga 
a las y los michoacanos”, comentó. 
 
”En Michoacán, guardias comunitarias indígenas serán ejemplo en construcción de 
paz”, afirma Ramírez Bedolla 
https://metapolitica.news/2023/01/21/en-michoacan-guardias-comunitarias-indigenas-
seran-ejemplo-en-construccion-de-paz-afirma-ramirez-bedolla/ 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmó que Michoacán será ejemplo nacional en 
certificación de guardias comunitarias que, en coordinación con gobiernos municipales, 
estado y federación, salvaguardan la seguridad y paz de los ciudadanos. Durante la 
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ceremonia de graduación de la primera generación de guardias comunales de Donaciano 
Ojeda y Crescencio Morales, del municipio de Zitácuaro, el mandatario expresó que en el 
proceso de transformación y respeto a los derechos indígenas, la entidad avanza a paso 
firme para dar justicia social e histórica a este sector. 
 
Al 50% de su capacidad, refugio estatal para mujeres: Seimujer 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/al-50-de-su-capacidad-refugio-estatal-para-
mujeres-seimujer 
El refugio estatal para mujeres en peligro está al 50%, informó la titular de la Secretaría de 
Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres (Seimujer), Carolina Rangel Gracida. Al 
recordar que por cuestiones de seguridad no puede revelar muchos detalles sobre el 
refugio, llamó a las mujeres que se encuentran en una situación de vulnerabilidad o alto 
riesgo a acercarse a la institución para ser canalizadas al refugio estatal. Mencionó que 
son cuatro los refugios disponibles en Michoacán, uno de ellos privado. Ninguno de ellos 
está lleno. 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Un kilómetro de ciclovía de Morelia presenta fallas: Movilidad 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/un-kilometro-de-ciclovia-de-morelia-presenta-
fallas-movilidad-9505002.html 
Poco más de un kilómetro de la ciclovía de Morelia presenta fallas, lo que provoca 
accidentes en los ciclistas, informó el secretario de Movilidad Sustentable del Ayuntamiento, 
Christian Mendoza Chávez. El funcionario municipal explicó en entrevista que la red de 
ciclovía carece de señalética y tiene daños en la superficie de rodamiento. Sin embargo, 
reconoció que que no sabe cuánto presupuesto tendrá disponible para darle mantenimiento 
a estas vías pues aun calculan el recurso para el Programa Anual de Inversión (PAI) 2023. 
 
Realizan operativos constantes contra artesanos urbanos en Centro Histórico 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/realizan-operativos-constantes-contra-artesanos-
urbanos-en-centro-historico-9506327.html 
La Dirección de Mercados realiza operativos constantes en el Centro Histórico para evitar 
la proliferación de artesanos urbanos, informó su titular Marco Antonio Garibay González. 
La vigilancia se mantiene luego de que el pasado 9 de diciembre en la cerrada de San 
Agustín se suscitara un altercado entre inspectores de la dependencia y artesanos urbanos, 
quienes ofrecen artículos tejidos, adornos para mochilas, entre otros. La pelea ocurrió 
cuando la autoridad trató de retirar a la fuerza a los vendedores. La ciudadanía acusó al 
gobierno municipal de ejercer violencia desmedida para llevar a cabo el desalojo. 
 
Policía Municipal va por regulación de horarios para transporte de carga pesada 
https://indiciomich.com/policia-municipal-va-por-regulacion-de-horarios-para-transporte-
de-carga-pesada/ 
El Comisionado de Seguridad en Morelia, Alejandro González Cussi expresó que ya se 
encuentra casi por entregar el reglamento para que el transporte de carga pesada en la 
capital michoacana tenga unregula información de horario y con ello, se evite tener 
problemas en ciertas zonas de la ciudad. Expresó que gracias a esta regularización, el 
transporte tendrá ciertas horas del día para poder trasportar carga en establecimientos, así 
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como el traslado de material, por lo que será en las siguientes semanas, cuando el 
presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar sea quien lo de a conocer. 
 
Cerca de 800 giros comerciales se darían de baja por el Ayuntamiento de Morelia 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/cerca-de-800-giros-comerciales-se-darian-de-
baja-por-el-ayuntamiento-de-morelia.htm 
Al menos 800 negocios de diversos giros comerciales se estima serán dados de baja por 
Inspección y Vigilancia del Ayuntamiento de Morelia, se trata de espacios en donde en los 
últimos meses no han realizado ningún movimiento, que no han pagado los refrendo, la 
permanencia de licencia, no tienen expedientes completos o alguna irregular, y también el 
no buen manejo de las licencias, indicó la regidora Minerva Bautista Gómez. "Teníamos un 
estimado de 800 que nos dio Inspección y Vigilancia", dijo al exponer que este número 
podría ajustarse al alza, ya que una vez que sea revisada la lista estarían valorando cuántas 
serían cerradas. 
 
Ya hay fecha para inaugurar el puente de Siervo de la Nación 
https://www.atiempo.mx/destacadas/ya-hay-fecha-para-inaugurar-el-puente-de-siervo-de-
la-nacion/ 
Después de algunos meses de atraso, ya se tiene fecha para inaugurar el puente de 
Avenida Siervo de la Nación en Morelia. Fuentes confiables revelaron que será el próximo 
31 de enero cuando la obra será inaugurada por el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez 
Alcázar. Este paso a desnivel fue comenzado por la anterior administración que 
encabezó Raúl Morón Orozco. 
 

 
INFORMACIÓN DE SALUD 

 
 
Trabajadores de la salud de la batería de derechos humanos: CEDH 
https://indiciomich.com/trabajadores-de-la-salud-de-la-bateria-de-derechos-humanos-
cedh/ 
El Ombudsperson del estado, doctor Marco Antonio Tinoco Álvarez, y el líder sindical de la 
sección XX Michoacán del SNTSS, doctor Juan Gerardo García González, presidieron el 
taller impartido por personal de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, 
denominado: “Los Derechos y las Obligaciones en el Ámbito de la Salud Pública”. Tinoco 
Álvarez, presidente de la CEDH, durante su conferencia “La Función de las Agrupaciones 
de la Sociedad Civil en el Respeto y Tutela de los Derechos Humanos y las Libertades 
Fundamentales”, afirmó que los trabajadores y prestadores de la salud son garantes de 
toda la batería de los Derechos Humanos como “constructores de la paz y del tejido social”. 
 
Diabetes es una ‘bomba’ que explotó en la pandemia: 13 millones la sufren en México 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/diabetes-es-una-bomba-que-
exploto-en-la-pandemia-13-millones-la-sufren-en-mexico/ 
Padecimiento como sobre preso y obesidad siguen siendo un reto muy importante ante su 
prevalencia, que se proyecta continuará en una “bomba sanitaria de tiempo” que ya explotó, 
además de que tiene una importante incidencia en padecimientos como la enfermedad del 
coronavirus (COVID19), explicaron especialistas. Sobre este tema, el director general de la 
farmacéutica Novo Nordisk, Valney Suzuki, y el director médico de la empresa, Mike Vivas, 
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presentaron las perspectivas sobre el tema con respecto a las cifras hasta el año pasado, 
donde alertaron también sobre la problemática de la diabetes debido al sobrepeso y la 
obesidad, y cómo puede complicar otros padecimientos. 
 
Michoacán registró 1 muerte y 42 nuevos enfermos por COVID-19 
https://postdata.news/michoacan-registro-1-muerte-y-42-nuevos-enfermos-por-covid-19/ 
En las últimas 24 horas, Michoacán registró 1 muerte y 42 nuevos contagios por COVID-
19. Al corte de este domingo, el estado acumuló 8 mil 725 fallecimientos y 213 mil 306 
casos confirmados. De acuerdo con el informe técnico de la Secretaría de Salud, la única 
defunción que se contabilizó fue en Puruándiro. 
 
El 92.30% de la población cuenta con al menos una dosis de vacuna Covid 
https://www.quadratin.com.mx/salud/el-92-30-de-la-poblacion-cuenta-con-la-menos-una-
dosis-de-vacuna-covid/ 
El 92.30 por ciento de la población michoacana cuenta con al menos una dosis de vacuna 
anti COVID-19, lo que ha permitido la contención y mitigación de la pandemia. De acuerdo 
a un comunicado, desde que inició la inmunización en la entidad, el pasado 12 de enero del 
2021, y hasta el día de hoy se han aplicado 8 millones 315 mil 393 dosis de diversos 
biológicos Pfizer, AstraZeneca, Sinovac, Moderna, CanSino y Abdala. Del total de dosis 
aplicadas, 2 millones 49 mil 830 han sido vacunas de refuerzo para grupos etarios de 12 
años en adelante y 3 millones 369 mil 297 michoacanos cuentan con esquemas completos. 
 
Exhorta SSM a la población a no bajar la guardia contra el dengue 
https://www.quadratin.com.mx/salud/ssm-exhorta-a-la-poblacion-a-no-bajar-la-guardia-
contra-el-dengue/ 
Michoacán registró los primeros cuatro casos de dengue en los municipios de Lázaro 
Cárdenas y Múgica, por lo que la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) exhorta a la 
población a no bajar la guardia con la implementación de la estrategia, lava, tapa, voltea y 
tira. De acuerdo a un comunicado, en acción complementaria a las realizadas por la 
institución en las ocho jurisdicciones sanitarias para el combate del mosco Aedes Aegypti, 
transmisor del dengue, zika y chikungunya, lo que ha permitido la contención de casos en 
la entidad. Además del uso de repelentes, utilizar ropa clara que cubra los brazos y piernas, 
especialmente durante las actividades al aire libre. Colocar mosquiteros en puertas y 
ventanas, además de pabellones en recámaras.  
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Fomenta SEE la investigación educativa en Michoacán 
https://revolucion.news/fomenta-see-la-investigacion-educativa-en-michoacan/ 
A través de la Dirección General de Desarrollo e Investigación Educativa (DGDIE), la 
Secretaría de Educación del Estado (SEE) refuerza las tareas de investigación, fomento y 
difusión científica, por medio de proyectos de investigación, asesorías, conferencias, 
talleres y cursos en 89 municipios del estado. En un año, con las diversas actividades se 
tuvo la participación de casi 9 mil estudiantes, tres mil docentes, personal directivo y de 
investigación, así como asesores técnico-pedagógicos. 
 
Prevé UMSNH publicar en marzo convocatoria de nuevo ingreso 
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https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/preve-umsnh-publicar-en-marzo-convocatoria-
de-nuevo-ingreso-9505982.html 
La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) informó que se prevé que 
en marzo se publique la convocatoria de nuevo ingreso para el nivel medio superior y 
superior. Mediante un comunicado, la institución indicó que previamente el Consejo 
Universitario tendrá que validar las bases para el nuevo ingreso y una vez que se realice 
este proceso, el documento será publicado en el portal oficial de la UMSNH. 
 
UMSNH, dispuesta a estrechar lazos a favor de Michoacán: Zoe Infante 
https://lapaginanoticias.com.mx/umsnh-dispuesta-a-estrechar-lazos-a-favor-de-
michoacan-zoe-infante/ 
Al reconocer el legado y la aportación que hace en la investigación, el secretario general de 
la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Zoe Infante Jiménez, 
acudió al XLIV Aniversario de la fundación del Colegio de Michoacán, en donde refrendó el 
interés de esta administración universitaria de estrechar lazos de colaboración a favor del 
estado. En el marco de la ceremonia encabezada por el presidente del Colegio de 
Michoacán, el doctor Luis Alberto Arrioja Díaz, se celebró el panel académico sobre 
políticas migratorias en México titulado, “Desafíos de la (in) migración: Solidaridades, 
incidencias y miradas de futuro”. Ahí, Infante Jiménez, resaltó la tarea que realiza esta 
comunidad. 
 
Continúa abierta la convocatoria para las Maestrías en Psicología y Psicología Clínica 
Especializada de la UMSNH 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/continua-abierta-la-convocatoria-para-
las-maestrias-en-psicologia-y-psicologia-clinica-especializada-de-la-umsnh/ 
La convocatoria para el ingreso a las Maestrías en Psicología y Psicología Clínica 
Especializada que ofrece la Facultad de Psicología de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH), continúa abierta. Dichos programas de posgrado tienen el 
objetivo de formar recursos humanos altamente calificados que contribuyan a la solución 
de problemas individuales y sociales, así como al desarrollo del conocimiento científico de 
la psicología. 
 
Alista el Conalep su proceso de nuevo ingreso para el ciclo escolar 2023-2024 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/educacion/alista-el-conalep-su-
proceso-de-nuevo-ingreso-para-el-ciclo-escolar-2023-2024/ 
El Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Michoacán (Conalep) ha 
iniciado su proceso de admisión para el ciclo escolar 2023-2024, y está invitando a todos 
los interesados a participar, expuso el director general del Conalep Michoacán, Osvaldo 
Ruiz Ramírez. Las fichas para el examen diagnóstico estarán disponibles desde el 9 de 
enero hasta el 9 de junio, con el objetivo de entregar 6 mil fichas entre los planteles ubicados 
en municipios como Apatzingán, Ciudad Hidalgo, La Piedad, Lázaro Cárdenas, Los Reyes, 
Morelia, Pátzcuaro, Sahuayo, Uruapan, Zacapu, Zamora y Zitácuaro. 
 
Garantiza Mariana Sosa la vigilancia en el cambio de directores en normales en 
Michoacán 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/garantiza-mariana-sosa-la-vigilancia-en-el-
cambio-de-directores-en-normales-del-estado.htm 
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Tras anunciarse el cambio de dirección en tres escuelas normales, la directora del Instituto 
de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (IEMSySEM), Mariana 
Sosa Olmeda, señaló que el instituto vigilará dicho proceso. En entrevista con Noventa 
Grados, Mariana Sosa reconoció que hay resistencia al cambio, sin embargo, en el caso de 
la escuela normal de educación física y la escuela normal urbana el proceso ha ocurrido sin 
problemas hasta ahora, caso contrario a la normal de educadoras. 
 
#Morelia Por Corrupción No Se Ha Federalizado Nómina Magisterial: Mexicanos 
Primero 
https://www.changoonga.com/2023/01/21/morelia-por-corrupcion-no-se-ha-federalizado-
nomina-magisterial-mexicanos-primero/ 
Sindicatos y grupos magisteriales corruptos son los principales causantes de que no se 
haya concretado hasta el momento la federalizacion de la nómina educativa, señaló el 
director de Mexicanos Primeros, Erik Avilés Martínez. «Los primeros promotores de la no 
federalización de la nómina son los sindicatos, son los aviadores, son los grupos gremiales 
que están enquistados con la corrupción, porque ellos tienen un conflicto de intereses 
inmenso, ellos cobran de las plazas estatales, ellos viven como maestros sin serlo, sin 
devengar, sin dar clases», aseveró en entrevista para medios de comunicación locales. 
 
Atendieron a más de 4 mil personas en el módulo inclusivo de la SEE  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/atendieron-a-mas-de-4-mil-personas-en-el-
modulo-inclusivo-de-la-see/ 
Con la convicción de que la inclusión es una tarea de todos, la Secretaría de Educación del 
Estado (SEE) creó un módulo inclusivo en la actual administración, mismo que ha dado 
más de 4 mil 500 atenciones a personas con discapacidad, adultos mayores o trabajadores 
que requieren apoyo para realizar algún trámite.  De acuerdo a un comunicado, como lo ha 
indicado la titular de la SEE, Gabriela Molina Aguilar, en la atención que se brinda día a día 
debe privar la actitud de servicio y la sensibilidad; asimismo se debe tomar acción para 
generar una sociedad más inclusiva.   
 
Dispuesto Héctor Ayala a aclarar dudas por supuesta venta de plazas  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/dispuesto-hector-ayala-a-aclarar-dudas-por-
supuesta-venta-de-plazas/ 
Aunque hace algunos meses se indicó de parte de la autoridad estatal que se tenían indicios 
de que en el anterior gobierno de Silvano Aureoles el entonces secretario de Educación, 
Héctor Ayala, estaba detrás de la supuesta venta de plazas, el ex funcionario reaccionó. En 
entrevista, Ayala Morales mencionó que eso se trata de mera especulación, pues más allá 
de los señalamientos del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, no ha sido citado a alguna 
comparecencia por presuntas irregularidades.    
 
 

INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 
  
Asesinan a comandante militar tras emboscada en Coalcomán 
https://metapolitica.news/2023/01/21/asesinan-a-comandante-militar-tras-emboscada-en-
coalcoman/ 
El comandante del 65 Batallón de Infantería, el coronel Héctor Miguel Vargas Carrillo, fue 
asesinado durante una emboscada de sicarios del Cártel Jalisco Nueva Generación 
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(CJNG), en Michoacán. Los militares viajaban en convoy por Coalcomán, cuando fueron 
atacados por integrantes del grupo criminal. Vargas Carrillo tenía nueve meses al frente del 
65 Batallón de Infantería (abril de 2021), a raíz de que el Ejército tomó el control de varios 
municipios de Michoacán que colindan con Jalisco, como Aguililla. 
 
Ataque en palenque, deja un muerto y tres lesionados en Jungapeo 
https://revolucion.news/ataque-en-palenque-deja-un-muerto-y-tres-lesionados-en-
jungapeo/ 
Durante la madrugada de este domingo, un grupos armado perpetró un ataque contra los 
asistentes a un palenque en la cabecera Municipal de Jungapeo, Michoacán, hecho que 
dejó una persona muerta y tres lesionados. De acuerdo al reporte preliminar, al término del 
evento de pelea de gallos, un comando arribó a un salón de eventos ubicado en la colonia 
El Guayabal, para cometer la agresión en contra de las personas que ahí se encontraban. 
Autoridades confirmaron que el ataque armado dejó una persona fallecida y tres lesionadas. 
 
Identifican a miembros del CJNG que secuestraron a activistas 
https://primeraplana.mx/archivos/911429 
Jefes de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) fueron identificados por 
habitantes de la región entre Michoacán y Colima en que desaparecieron al defensor de 
Derechos Humanos Ricardo Arturo Lagunes Gasca y el líder comunitario indígena de 
Aquila Antonio Díaz Valencia. De acuerdo con El Universal, una vez revisado el video en 
donde se obliga a Antonio Díaz, en cautiverio, a inculparse por una serie de actos ilícitos, 
se pudo identificar a Óscar Fernando Arreguín Girón, “El Anzuelo”, un operador y jefe de 
sicarios en Tecomán, Colima, que trabaja bajo las órdenes de Luis Gabriel Cabrera 
Jiménez, “El Humilde”. 
 
Asesinan en Tres Marías al ex diputado José Manuel Romero 
https://www.atiempo.mx/destacadas/asesinan-en-tres-marias-al-ex-diputado-jose-manuel-
romero/ 
La noche de este viernes fue asesinado en la zona exclusiva de Tres Marías el ex diputado 
priista José Manuel Romero Navarro. El hecho se registró en Avenida Paseo del Punhuato, 
justo en el acceso a la Privada 1. El también ex director de Ferias, Exposiciones y Eventos 
del Estado de Michoacán fue acribillado con rifles de asalto a bordo de su auto. Hasta el 
momento se ignora quiénes fueron los hechores y el móvil del crimen, ya que los testigos 
sólo afirman haber escuchado los disparos. 
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